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Сегодня в номере:
Путь к  

промышленному 
центру

В актуальном нынче споре о том, 
каким путём и куда развиваться Та-
ганрогу, сама городская экономика, 
похоже, нащупала наиболее опти-
мальное направление.

Стр. 2

«Задачи 
выполнены, цель 
не достигнута»
Эта парадоксальная фраза про-

звучала на совещании руководи-
телей медицинских учреждений 
Таганрога, посвящённом итогам ра-
боты городского здравоохранения 
за 2014 год.

Стр. 3

Огненные рубежи 
Миус-фронта

Выставку подготовил и открыл 
историко-краеведческий музей 
(Дво рец Алфераки). Так город во-
инской славы Таганрог приступил 
к празднованию 70-летия Великой 
Победы.

Стр. 4

Первый хакатон 
IT-столицы  
Юга России

В зимнем саду ИТА ЮФУ собра-
лись вместе реальные представите-
ли новой генерации российской и 
мировой интеллектуальной элиты.

Стр. 6

Более 600 млн рублей инвестиций, 150 рабочих мест и 
15 тысяч тонн мелкого чугунного литья в год. В городе на 
базе предприятия «Звезда-стрела» запустили Таганрог-
ский литейный завод. Здесь будут производить изделия 
из серого чугуна для коммунальной, железнодорожной 
отраслей и производителей автокомплектующих. 90 про-
центов продукции пойдёт на внутренний рынок.

Идея создания современно-
го литейного завода появилась 
в декабре 2012 года. В марте 
2013 решением гендиректо-
ра корпорации «Тактическое 
ракетное вооружение» Бориса 
Обносова был утверждён биз-
нес-план. В 2014 стартовали 
строительные работы. В фев-
рале этого года завод произвёл 
первую продукцию, а 2 апреля 
его официально запустили в 
эксплуатацию.

Учредителями и основны-
ми акционерами ООО «Та-

ганрогский литейный завод» 
являются ОАО «РБК «Глобус» и 
ООО  «ТД «Звезда-Стрела». Оба 
предприятия входят в состав 
ОАО «Корпорация «Тактиче-
ское ракетное вооружение».

В церемонии открытия за-
вода приняли участие глава 
корпорации «Тактическое ра-
кетное вооружение» Борис Об-
носов, глава донского региона 
Василий Голубев, директор та-
ганрогского литейного завода 
Валерий Акуловский, первый 
заместитель губернатора Игорь 

Гуськов, министр промышлен-
ности и энергетики Ростовской 
области Михаил Тихонов, мэр 
Таганрога Владимир Прасолов 
и другие почётные гости.

– Открытие литейного за-
вода в Таганроге – это событие 
масштаба не только города, об-
ласти, но и страны. Это реальное 
решение вопроса импортоза-
мещения, новые рабочие места, 
новые инвестиции, это заказы 
для предприятий транспорта, 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. Та продукция, кото-
рая будет производиться здесь, 
реально востребована. Так, 
сегодня РЖД имеет большую 
потребность в 40 тысячах тонн 
анкеров. Предварительные до-
говорённости на поставку этой 
продукции уже имеются, – от-
метил Василий Голубев.

Новый завод будет выпу-
скать чугунное, коммунальное и 
железнодорожное литьё, а так-
же различные автомобильные 
компоненты – тормозные ди-
ски, диски сцепления, коленча-
тые валы и поворотные кулаки.

При этом предприятие на 
90  процентов ориентировано 
на внутрироссийского потре-
бителя, остальные 10 процен-
тов продукции будут отправ-
ляться на экспорт.

Таганрогский литейный 
завод оснащён современным 
оборудованием. Центральным 
объектом предприятия являет-
ся линия литья серого чугуна. 
По словам гендиректора кор-
порации Бориса Обносова, ана-
логичных линий в России нет.

– Уникальность линии в 
том, что она позволяет формо-

вочной машине изготавливать 
полностью готовые детали, 
которые не требуют последую-
щей металлообработки. Кроме 
того, оборудование позволяет 
производить высокопрочный 
чугун с минимальным содер-
жанием углерода, марганца,  – 
сказал Борис Обносов.

На сегодня в портфеле пред-
приятия – заказы от 15 компа-
ний (уже подписаны контрак-
ты на поставку семи тысяч 
тонн изделий, в том числе с 
ОАО «Российские железные до-
роги»), ещё с десятью ведутся 
переговоры.

Выход производства на пол-
ную мощность планируется к 
концу этого года.

Дарья Сафронова 
Фото автора

Таганрог ответил Западу
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ЭКОНОМИКА

Путь к промышленному центру
Похоже, стратегия развития Таганрога уже самоопределилась

В актуальном нынче споре о том, каким путём и куда 
развиваться Таганрогу, сама городская экономика, похо-
же, нащупала наиболее оптимальное направление. То ли 
«особые экономические условия», в которых мы теперь, 
благодаря специфике внешней политики, работаем, то ли 
рынок так сегодня поворачивается, давая надежду на луч-
шее отечественному производителю, но Таганрог со всей 
очевидностью выбирает индустриализацию. Её островки 
пока немногочисленны, и масштабы этой индустриализа-
ции несравнимы по масштабам с той, которая, например, 
осуществлялась в 30-е годы прошлого столетия. Но обозна-
чился характерный тренд, и не замечать его нельзя.

Самое поразительное то, что 
новая индустриализация нашла 
себе приверженцев в среде мало-
го и среднего производственного 
бизнеса. Хотя, как утверждали 
ещё совсем недавно экономисты, 
именно этому сектору во все вре-
мена приходилось труднее всего. 
После введения секторальных 
санкций в отношении России, 
и в особенности после обвала 
рубля, многие обречённо пред-
рекали, что производственный 
бизнес ждёт как минимум техно-
логический упадок, потому что 
за вырученные рубли при силь-
но подорожавшей валюте невоз-
можно будет закупать импортное 
оборудование, а значит, и созда-
вать новые производственные 
мощности. Отчасти так и прои-
зошло, но особенность наших, 
таганрогских условий в том, что 
целый ряд производственных 
предприятий малого и среднего 
бизнеса успел-таки закупить и 
поставить импортные техноло-
гические линии. За примерами, 
как говорится, далеко ходить не 
нужно. Не так давно компания 
«Лемакс» приобрела, смонтиро-
вала при помощи зарубежных 
специалистов и запустила мощ-
ную автоматизированную линию 
металлообработки. Крупную про-
грамму расширения производ-
ства осуществило предприятие 
«Промтяжмаш», инвестиции со-
ставили до 300 миллионов рублей 
и, по словам представителей ме-
неджмента, которые нам дове-
лось услышать в прошлом году 
в ходе визита губернатора, это 
позволит (возможно, уже позво-
лило) увеличить производство 
продукции в два раза. Мне уже 
приходилось писать об извест-
ном таганрогском предприятии 
«Полимерпром», которое осуще-
ствило и, насколько нам извест-
но, продолжает осуществлять се-
рьёзные программы расширения 
производства.

Ещё одно новое предприятие, 
появившееся в Таганроге – литей-
ный завод, на днях открывшийся 
на бывшей территории пред-
приятия «Красный гидропресс», 
программа создания которого на 
основе импортных современных 
линий была осуществлена от нуля 
и до пуска примерно за два года. 
Я тут называю пока только четыре 
производственных предприятия 
малого и среднего таганрогско-
го бизнеса, которые интенсивно 
перевооружались или внедряли 
новые производственные мощно-
сти, но на самом деле их больше. 
Не говоря уже о программах, пусть 
и локальных, модернизационного 
и технического переоснащения 
действующих давно, ещё с совет-
ских времен, крупных и средних 
промышленных предприятий. Из 
самых нашумевших, о которых 
много писали (в том числе и ваш 

покорный слуга) – это создание 
нового цеха пьезокерамики на 
заводе «Прибой», «большое пе-
реселение» огромного количе-
ства оснастки и оборудования в 
ТАНТК им. Бериева для производ-
ства Бе-200 и ряд действительно 
серьёзных программ техническо-
го перевооружения в ОАО «ТАГ-
МЕТ». Но о последних мы сегод-
ня говорить не будем: крупные 
промышленные предприятия со 
сложными проблемами, которые 
у них сегодня возникли – это тема 
для отдельного анализа.

Ну а что же малый и сред-
ний производственный бизнес? 
В первую очередь нас интересует 
бизнес индустриальной направ-
ленности, то есть такой, кото-
рый занимается производством 
всевозможных комплектующих, 
частей оборудования и машин и 
прочего, необходимого для обще-
го развития экономики России. 
Вот тут есть обнадёживающая 
тенденция: именно такой произ-
водственный бизнес в последние 
два-три года особенно активно 
вёл себя в Таганроге. Мы сейчас 
не будем произносить таких оце-
нок как «интенсивно развивался» 
и «достигал больших успехов». 
Для этих оценок, пожалуй, время 
ещё не наступило, но важно по-
нять другое: в каком направлении 
двинулись наши малые производ-
ственные предприятия? Пожалуй, 
я не ошибусь, если скажу, что они 
довольно успешно попытались 
перетянуть на себя одеяло вну-
трироссийской промышленной 
локализации. Для тех, кому этот 
термин непонятен, даю другой, 
который сегодня звучит гораздо 
чаще: импортозамещение.

Ещё когда мне довелось по-
бывать на пуске автоматизиро-

ванной линии металлообработки 
в «Лемаксе», я впервые услышал 
от представителей менеджмента 
этого предприятия такой вопрос: 
сколько можно отдавать свой 
рынок металлообработки ино-
странным, в первую очередь ки-
тайским, конкурентам? Вопрос, 
разумеется, был направлен к 
самим себе, к производственни-
кам, и уже тогда звучал ритори-
чески. Потому что перед нашими 
глазами стояла уже работающая 

линия, способная обеспечить 
имопортозамещение в разных 
производственных секторах – от 
изготовления комплектующих 
для компьютеров до авиа- и ав-
топромышленности. Весьма при-
мечательно, что уже тогда, в день 
пуска линии, а это было года два 
назад, давались прогнозы об 
увеличении в два раза заказов 
на различные комплектующие. 
И,  насколько мне известно, эти 
прогнозы оказались не беспоч-
венны. Во всяком случае, в ходе 
недавнего визита на «Лемакс» 
министра областной промыш-
ленности представители руко-
водства предприятия подчёрки-
вали, что им понадобится не так 
уж много времени, чтобы реали-
зовать любую программу импор-
тозамещения в своей конкретной 
технологической нише.

Ещё один интересный при-
мер – таганрогское предприятие 
«Промтяжмаш», работающее в 
нише горно-шахтного оборудо-
вания. Здесь как раз тот случай, 
когда говорят: не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. До 
известных военных конфликтов 
в соседнем государстве продук-
ция украинских предприятий 
конкурировала с той, которая 
выпускается на «Промтяжмаше». 
Главная проблема была в цено-
вом демпинге со стороны укра-
инских конкурентов. Примерно 
год назад, когда губернатор РО 
Василий Голубев посетил таган-
рогское предприятие, руководи-
тели «Промтяжмаша» говорили 
о том, что конкуренция ослабела, 
завод увеличивает мощности и 
замещает своей продукцией но-
вые рынки сбыта в Ростовской 
области, в её шахтёрских райо-
нах, и по всей России. И в этом 

случае разговор шёл о программе 
импортозамещения, в которой 
готово участвовать это предпри-
ятие производственного таган-
рогского бизнеса.

Третий пример – производ-
ственные мощности «Полимер-
прома», которые, что характерно, 
также осматривал губернатор  – 
как весьма перспективные в 
плане развития производствен-
ного бизнеса в регионе. В случае 
с «Полимерпромом» характерно 

то обстоятельство, что практика 
этого предприятия как раз хо-
рошо иллюстрирует тенденции 
внутрироссийской локализации 
производства. Речь о том, что ма-
лые и средние предприятия бе-
рут на себя функции обеспечения 
крупных государственных объ-
единений, ориентированных на 
экспорт, различными комплекту-
ющими, которые этим гигантам 
самим производить невыгодно 
или неинтересно. Кстати, в этом 
же ключе, насколько можно по-
нять, будет действовать и новый 
таганрогский литейный завод, 
запущенный на днях. Его заказ-
чики – это крупные госкорпора-
ции, в частности РЖД, которым 
требуется всевозможное литьё. 
Самим налаживать такое про-
изводство невыгодно, а малому 
производственному бизнесу тут, 
как говорится, и карты в руки.

Во всех этих случаях есть 
множество общих характерных 
сходств. Инвестиционные про-
граммы составляют порядка со-
тен миллионов рублей – по мер-
кам большой промышленности 
небольшие, по меркам же ма-
лого и среднего бизнеса – весь-
ма крупные. Все эти программы 
направлены не на производство 
конечных изделий массового 
спроса, а на выпуск конкретных 
комплектующих и несложных в 
техническом плане изделий, вос-
требованных либо промышлен-
ными гигантами, скажем, в той 
же металлургии, нефтегазовой, 
угольной отрасли, транспорте, 
либо предприятиями конечного 
технологического передела – ави-
ационными, автомобильными, 
судостроительными концернами. 
Далее – во всех этих случаях малые 
предприятия Таганрога закупают 

самое лучшее, рассчитанное на 
долговременную эксплуатацию, 
импортное оборудование, чтобы 
качество производимых изделий 
ничем не уступало импортным 
аналогам. Речь даже идёт, как мы 
убедились, о том, чтобы после-
довательно вытеснить слишком 
активно завоёвывающих россий-
ский рынок китайцев.

Таким образом, что мы име-
ем в итоге? Мы имеем ту самую 
модернизацию, о которой много 
говорили ещё совсем недавно, но 
в последнее время как-то умал-
чивают. Всё дело в том, что на фе-
деральном уровне её понимали 
как масштабное перевооружение 
крупной промышленности. Мас-
штабного пока не получилось. 
Зато эту идею хорошо принял 
малый бизнес, который понял, 
что производить сложные в тех-
ническом плане изделия ему 
пока, пожалуй, и рановато, но 
выхватить для себя нишу в сфе-
ре локализации – самое время. 
Расчёт оказался верен, и именно 
поэтому даже на фоне экономи-
ческих сложностей, появивших-
ся в стране и нашем регионе как 
составной её части, такого рода 
производственный бизнес дер-
жится на плаву. Если удержится, 
то именно он, я думаю, вытянет 
таганрогскую экономику, и даже 
выведет её в разряд развиваю-
щейся, когда начнётся экономи-
ческое выздоровление по всей 
стране. А оно начнётся обяза-
тельно, рано или поздно.

Фактор нынешнего выжива-
ния этих предприятий вот ещё 
чем важен. Для них сегодня сло-
жились интересные возможно-
сти захватить как можно больше 
этих освобождающихся участков 
производственной локализации. 
В то время как крупные предпри-
ятия из-за кризиса отказываются 
от тех или иных технологических 
переделов, которые тянут их эко-
номику вниз, эти высвобождаю-
щиеся производственные ниши 
надо быстренько занимать наше-
му малому производственному 
бизнесу, в том числе таганрог-
скому. Иными словами, сегодня 
нашим малым производственни-
кам нужно браться за выпуск как 
можно большей номенклатуры 
комплектующих, деталей, узлов 
для крупной промышленности 
и энергетики. И всё больше вхо-
дить в этот рынок и расширять 
его для себя. А потом – закрепить 
позиции и уже никому не отдать, 
тем более вездесущим китайцам. 
Если последовательно действо-
вать в этом направлении, то я не 
удивлюсь, что ныне малые про-
изводственные предприятия со 
временем превратятся в средние 
с расширенным перечнем про-
дукции, а средние предприятия 
станут крупными, и, чего уж там 
скромничать, кое-где смогут по-
теснить и большие заводы.

Вот это и будет той самой мо-
дернизацией и индустриализа-
цией снизу. И, кто знает, может 
быть, теперь мы выбираем тот 
единственно верный путь для 
нашего развития – путь всё-таки 
промышленного центра. В этом 
отношении за нас – и традиции, и 
история Таганрога.

Сергей Вахонин 
Фото из архива автора
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ГОРОД

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Алкоголизм – болезнь души и тела
Алкоголь – без преувеличения, бич 

нашего общества, как бы тривиально это 
ни звучало. Почему в нашей стране люди 
тратят столько денег на приобретение ал-
когольных напитков?

Некоторые говорят, что, выпив, они 
становятся смелее, раскрепощённее, 
привлекательнее. Да, изменения в пове-
дении и даже внешнем виде ни у кого не 
вызывают сомнения. Но проблема в том, 
что на самом деле это не что иное как 
следствие интоксикации организма алко-
голем. И ничего позитивного в румянце и 
веселье, которые вызваны употреблени-
ем горячительного, на самом деле нет и 
быть не может.

Зависимость, о которой так много 
говорится, на самом деле возникает бы-
стрее, чем нам кажется. Подробнее об 
этом – врач психиатр-нарколог, член на-
ционального наркологического общества 
России Юрий Курыгин:

– Как считает большинство пьющих, 
алкоголик – это субъект с трясущимися 
руками, красным носом, небритый, лох-
матый и грязный. Бытовое пьянство – это 
когда человек сам может регулировать 
дозу, решать, пить или нет, и в любой мо-
мент прекратить, не испытывая никакого 
дискомфорта. Однако грань между пьян-
ством и алкоголизмом определить само-
му невозможно – нужен нарколог!

Социальные признаки алкоголиз-
ма – частые ссоры с родными по поводу 
выпивок; твёрдое решение бросить пить 
или пить меньше, зачастую нарушаемое; 
уклонение от работы, дел по дому или 
других обязанностей; поиск оправданий 
и причин для выпивки; просьба к членам 
семьи скрывать факты выпивки; возло-
жение вины за продолжающееся пьян-
ство на других людей и на обстоятельства.

Что нужно для начала лечения? Толь-
ко искреннее желание бросить выпивать, 
активное стремление быть трезвенни-
ком! Если вы решились, не отступайте от 
принятого решения ни при каких обстоя-
тельствах, активно боритесь за своё пра-
во на трезвость.

Куда идти лечиться? Только к специ-
алисту!

Будьте здоровы!

7 АПРЕЛЯ – ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ЗДОРОВЬЯ

«Задачи выполнены, цель не достигнута»
Эта парадоксальная фраза прозвучала на совещании 

руководителей медицинских учреждений Таганрога, по-
свящённом итогам работы городского здравоохранения за 
2014 год, с упоминанием автора. Оказалось, что её высказал 
заместитель министра здравоохранения Ростовской обла-
сти И.В. Галеев в своём докладе на коллегии Минздрава по 
итогам 2014 года. Если эту фразу припомнили на совещании 
в Таганроге, то, видимо, она точно отразила состояние дел 
в здравоохранении области, в том числе и в нашем городе.

Почему же так получает-
ся? Задачи поставлены не те, 
или цели недостижимые? Как 
и положено, первое слово дали 
высокому руководству города. 
Заместитель главы администра-
ции по социальным вопросам 
М.В. Радомская в свойственном 
ей стиле охарактеризовала своё 
видение работы городского 
здравоохранения: «…Прочерчи-
ваются какие-то векторы нашей 
работы… Систему здравоох-
ранения не лихорадило… Есть 
западающие моменты, есть и 
объективные причины недости-
жения каких-то целей».

Предстоящие задачи были 
выражены более конкретно. 
Главная – снижение смертно-
сти. Этот показатель зависит от 
многого, в том числе от степени 
ответственности. Например, за 
гибель людей в ДТП несут ответ-
ственность не только медики, 
но и дорожные службы. Оста-
ётся острой проблема нехватки 
врачей. Предстоит завершить 
начатые объекты – БСМП, оф-
тальмологическое отделение 
больницы №7. Врачи должны 
быть представлены в Думе, так 
как системе здравоохранения 
нужны проводники решения по-
ставленных задач. Для оценки 
пациентами этики врачей были 
подсчитаны жалобы и благодар-
ности, их количество пример-
но одинаково. «Как психолог 
по сути, – подчеркнула Марина 
Викторовна, – я объясняю это 
так: шансов написать жалобу 
больше, чем благодарность, что 
естественно». В целом, работу 
здравоохранения куратор счи-
тает удовлетворительной, во 
всяком случае, за эту сферу «на 
ковёр» её не вызывали.

В отчёте начальника управ-
ления здравоохранения Т.Н. Под-
лесной не было выпячивания 
успехов и обхода стороной не-
дочётов. На слайдах наглядно 
представлены показатели, про-
центы, говорящие о здоровье и 
заболеваниях, жизни и смерти. 
Сравнивается наш город с дру-
гими, и не по всем направлени-
ям сравнение «в нашу пользу». 

Возникают вопросы: что делать, 
как это сделать и можно ли вооб-
ще что-то изменить в сегодняш-
них кризисных условиях.

Первый пункт среди семи 
основных задач 2014 года – 
«реализация мероприятий и 
достижение целевых показа-
телей, определённых указами 
Президента РФ, «дорожной 
картой» развития отрасли». 
Признаюсь в своей консерва-
тивности: не могу прилепить 
к здравоохранению термин 
«дорожная карта», мешает его 
прежний смысл, что это «атлас 
различных типов дорог, соеди-
няющих устойчивые контроль-
ные пункты – географические». 
В широкий оборот понятие 
«дорожная карта» вошло после 
попытки урегулировать пале-
стино-израильский конфликт, 
в котором участвовали амери-
канцы. С тех пор поэтапный 
план какого-то урегулирова-
ния, определения того, как дви-
гаться дальше, стали называть 
на американский манер «до-
рожной картой».

Наше правительство и, со-
ответственно, Минздрав ско-
пировал американский термин 
(лучше бы копировал более по-
лезные вещи) и спустил своё 
новшество в регионы. И теперь 
у нас не планы мероприятий, 
намеченных для выполнения 
какие-то задач, а дорожные кар-
ты. Ну ладно, составляли планы, 
теперь – дорожные карты, был 
бы толк… Пока же изменения от 
хронического реформирования 
ощущаются в одном: ещё боль-
ше стало бумаг, которые обязан 
заполнить врач, в счёт времени, 
отведённого на приём пациента. 
И ещё больше проверок, в ос-
новном тех же бумаг. Введены 
и штрафы за ненадлежащее их 
оформление, что делается якобы 
в интересах пациентов и для по-
вышения заработка медиков. На 
днях во время визита в поликли-
нику за справкой я откровенно 
пожалела врача, вынужденно-
го заполнить четыре солидных 
бланка, которые она дала мне на 
подпись.

Как же, к примеру, добить-
ся одного из показателей, ука-
занных в «дорожной карте», и 
решить острую проблему не-
хватки кадров, ведь в Таган-
роге самый низкий в области 
показатель обеспеченности вра-
чами  – 61,6%. Для сравнения: 
средний показатель по городам 
области – 66,9%, а по области – 
73%. Дорожная карта даёт пути 
решения: целевые направления, 
повышение зарплаты, пе-
реподготовка кадров, ча-
стичная оплата съёмного 
жилья и… привлечение 
специалистов из других 
территорий. Но тут всту-
пают в борьбу 
со здравоох-
ранением дру-
гие государственные 
ведомства. Например. 
Приехал из Украины опыт-
ный врач, не очень молодой, 
но гораздо моложе многих 
наших действующих специ-
алистов, выходец из Таган-
рога, поселился у родных, 
пошёл искать работу, но 
не тут-то было. Квоты 
на Таганрог нет, к тому же он не 
с той бумагой приехал. Нужно, 
чтобы в документе было указа-
но: отъезд на работу, а не к род-
ным. Теперь впору возвращать-
ся, возможно, рискуя жизнью, 
и оформлять другую бумагу. Но 
не исключено, что пока он будет 
ездить туда-сюда, законодатель-
ство изменится, за его измене-
ниями в данном вопросе трудно 
уследить. В общем, цели опреде-
лены, но можно ли их достичь – 
большущий вопрос.

Главный показатель – смерт-
ность населения, снизить её не 
удаётся. Если в Ростовской обла-
сти этот показатель 13,8 смертей 
на тысячу человек населения, 
то в Таганроге – 15,8. В струк-
туре как общей смертности, так 
и смертности трудоспособного 
населения лидируют болезни 
сердечно-сосудистой системы и 
новообразования. Уменьшилась 
смертность от туберкулёза, но 
увеличилось количество смертей 
от онкологических заболеваний. 
Из зала послышалась реплика: 
болеют и умирают от туберкулеза 
больше всего бомжи, на что сразу 
же отреагировала Татьяна Под-
лесная: «Бомж это или человек, 
который вышел из мест лишения 
свободы, для нас он прежде всего 
гражданин России». Принято ре-
шение детально разбирать каж-
дый случай смерти, для чего соз-

даются специальные комиссии 
по направлениям. Если раньше 
их было две, то теперь добавят-
ся ещё три. Профессиональный 
разбор специалистами поможет 
врачам в работе при возникнове-
нии каких-то схожих ситуаций.

Из выступлений руководи-
телей медицинских учреждений 
выделилось сообщение главного 
врача онкодиспансера Г.Н. Бесе-
довской. В нём всё было чётко: 

показатель, анализ причин 
и предложения – на что 

нужно обратить особое 
внимание. Уровень смерт-

ности в Таганроге из-за 
онкозаболеваний  – 

230,8 на 
сто тысяч 

населения, 
тогда как по «до-

рожной карте» этот 
целевой показатель 
не должен был превы-
шать 197,2. Стабильно 

высоким остаётся пока-
затель заболеваемости, 

за последние три года 
он поднялся до 
486,6 на 100 тысяч 

населения. Правда, увеличение 
показателя отчасти связано с 
повышением внимания врачей 
первичного звена  – терапевтов, 
прежде всего обследующих па-
циентов и понимающих, как 
важно выявить рак на ранней 
стадии. Есть хороший пример 
такого отношения: врач-акушер 
из поликлиники отправил на 
обследование десять женщин, 
потом проверил, оказалось, что 
пришли только две…

Большая роль отводится 
флюорограмме и маммограм-
ме. Положение с такими иссле-
дованиями улучшается, но на-
звать его хорошим пока нельзя. 
В онкологическом диспансере 
проведено более 12 тысяч ис-
следований при численности 
женского населения в городе бо-
лее 140 тысяч, то есть примерно 
каждая одиннадцатая женщи-
на была обследована. Но этого 
недостаточно. Заболеваемость 
раком молочной железы в горо-
де составляет 103,3 (при сред-
необластном – 78,8). Примерно 
одна из тысячи женщин боль-
на раком. Если добавить к этой 
грустной панораме показате-
ли заболеваний раком лёгких и 
бронхов, желудочно-кишечного 
тракта, то ясно, что положение с 
онкозаболеваниями благополуч-
ным не назовёшь. Есть 19 ставок 
врачей-эндоскопистов, но рабо-

тает всего шесть. В поликлини-
ках не используется такой ме-
тод исследования как биопсия и 
другие, крайне необходимые для 
установления диагноза. Даже в 
диагностическом центре берёт-
ся только мазок, который не даёт 
нужной информативности.

Беда и в том, что нередко 
люди избегают визитов в поли-
клинику и обращаются к врачу 
уже с запущенными стадиями 
рака. Для приближения к показа-
телям, определённым дорожной 
картой, необходимы не только 
укрепление технической базы и 
подготовленные кадры, но и за-
бота каждого человека о своём 
здоровье. Свою роль должно сы-
грать широкое санитарное про-
свещение, но нет на это средств, 
нет контактов и взаимодействия 
со средствами массовой инфор-
мации, нет средств массовой 
информации, готовых работать 
в интересах людей, а не коммер-
ческой выгоды. Не лучшим обра-
зом сказываются военные дей-
ствия в соседнем государстве, и 
только благодарности заслужи-
вают наши медики за честный 
и безвозмездный труд по оказа-
нию медицинской помощи бе-
женцам в местах их временного 
проживания, а также раненым, 
доставленным в больницы.

Вот и приходит мысль, что 
дорожная карта в таких услови-
ях схожа с морковкой для зай-
ца, подвешенной на высокой и 
колючей ёлке: цифры видно, но 
не достать. Остаётся удивлять-
ся тому, что здравоохранение у 
нас ещё есть хоть какое-то, что 
оно всё же делает шаги вперёд, 
хотя и медленные, и вопреки 
тому, что выделение средств на 
здравоохранение из городского, 
областного и федерального бюд-
жетов, показанное разноцвет-
ными столбиками на слайде, 
опустилось почти до нуля.

И всё же вселяет надежду на 
изменения к лучшему то, что 
отчёты были честными, что се-
годняшнее положение со здра-
воохранением в городе не устра-
ивает не только пациентов, но 
и врачей, и они знают, как его 
улучшить. Видимо, обсуждение 
докладов и поставленных задач 
будет продолжено в коллекти-
вах медицинских учреждений. 
И  они сделают всё, чтобы при-
близиться к маякам, указанным 
в дорожных картах, хотя бы в 
пределах своих возможностей.

Галина Ткаченко

НАРКОЛОГ КУРЫГИН Юрий Владимирович
Запись по телефону 8-903-439-74-40  

Врачебно-физкультурный диспансер, ул. Фрунзе, каб. №10
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КУЛЬТУРА

Огненные рубежи Миус-фронта
Выставку подготовил и открыл историко-краеведческий му-

зей (Дворец Алфераки). Так город воинской славы Таганрог при-
ступил к празднованию 70-летия Великой Победы.

Среди экспонатов новой выставки – 
фотографии и документы военных лет, 
которые до сих пор никто, кроме узкого 
круга специалистов, не видел. Для ребят, 
особенно для судомоделистов, интерес 
могут представлять модели бронекатеров 
из коллекции таганрожца Анатолия Афа-
насьева. Представленные своими умень-

шенными копиями бронекатера сража-
лись на Волге, в том числе в Сталинграде; 
участвовали во взятии Новороссийска, 
Таганрога и Крыма.

Экспонируются награды, предметы 
амуниции и другие личные вещи наших 
земляков, ставших участниками Великой 
Победы. Один из них – Пётр Григорьевич 

Калмыков. После окончания военного 
училища, в 1943-м, он попал на Украин-
ский фронт, был назначен командиром 
взвода, в котором  воевали бывшие за-
ключённые, желавшие искупить вину, 
избавиться от судимости. Пётр Калмыков 
участвовал в освобождении Украины и Бе-
лоруссии; в одном из боёв был тяжело ра-
нен. Что примечательно, он и после вой-
ны продолжил службу, хоть и невоенную, 
имея дело с гражданами, преступившими 
закон. 40 лет (с 1945 по 1984 гг.) Пётр Гри-
горьевич прослужил в органах прокурату-
ры, причём последние десять лет службы 
руководил прокуратурой Таганрога.

Выставка напоминает о многих наших 
славных земляках. Одна из них – Людми-
ла Алексеевна Родионова, санинструк-
тор 31-й стрелковой дивизии. 16 октября 
1941 года при обороне Таганрога, спасая 
жизни раненых бойцов, она уничтожи-
ла гитлеровский танк со всем экипажем. 
Людмила Родионова стала одной из пер-
вых советских женщин, удостоенных на 
войне Ордена Ленина. Правда, награда её 
нашла уже после Победы.

683 дня (с 17 октября 1941 г. по 30 ав-
густа 1943 г.) Таганрог находился во вра-
жеской оккупации. Местная подполь-
ная организация была самой мощной и 
успешной на всём Юге России. Она даже 
превосходила подобную организацию в 
городе Краснодон соседней Ворошилов-
градской области.

Приказ Верховного Главнокоманду-
ющего вооружёнными силами маршала 
И.  Сталина от 30.08.1943 года представ-
лен на выставке документов.

«Войска Южного фронта… сегодня, 
30 августа, овладели городом Таганрог».

«В ознаменование освобождения Ро-
стовской области и города Таганрог при-
своить наименование «Таганрогских» 
четырём стрелковым дивизиям (перечис-
ляются)».

«В честь победы под Таганрогом се-
годня, 30 августа, в 19 часов 30 минут 
столица нашей Родины Москва салю-
тует нашим доблестным войскам, осво-
бодившим Ростовскую область и город 
Таганрог, двенадцатью артиллерийски-
ми залпами из ста двадцати четырёх 
орудий».

Директор Таганрогского музея-запо-
ведника Елизавета Липовенко поведала 
собравшимся, что их музею доверена и 
поручена почётная миссия – создание об-
ластного музея Великой Отечественной 
войны «Самбекские высоты». Выставка 
«Огненные рубежи Миус-фронта» станет 
для этого отправной точкой.

Проводя первую экскурсию по вы-
ставке, её куратор, старший научный со-
трудник музея Валентина Ратник, обра-
тилась ко всем таганрожцам с просьбой 
помочь в опознании солдат на фотогра-
фии – солдат, которые пока что остаются 
неизвестными...

Антон Словаков 
Фото автора

На фото: cправа – Пётр Григорьевич 
Калмыков. Слева – увеличенная копия фо-
тографии, на которой запечатлены наши 
земляки по дороге домой – с Победой.

Детской школе искусств – 50 лет

Душа, поющая в детях
Над улицей Свободы льётся песня. 

Звучат звонкие чистые детские голоса. 
Дирижирует Ольга Русанова.

Полвека назад, в середине 1960-х, Ок-
тябрьский район Таганрога продолжал 
успешно развиваться. Его градообразу-
ющие предприятия – Таганрогский ком-
байновый завод и Завод им. Димитрова – 
были известны и значимы в масштабах 
всего Союза. Но наряду с работой и учё-
бой людям, особенно юным, необходимы 
отдых и культурное развитие. Для удов-
летворения этих потребностей местным 
жителям Дворца культуры им. Димитро-
ва уже явно не хватало. И в 1965 году ря-
дом с ДК появились Приморский парк и 
Детская музыкальная школа.

В 1990-е годы трудиться в нашей стра-
не стало не модно и не престижно. А за-
нятия музыкой  – труд, и нелёгкий. Му-
зыкальная школа стала пустеть. Однако 
не бывает худа без добра. В созданной на 
её базе Детской школе искусств наряду с 
музыкальным появились и другие отде-
ления  – художественное, хореографиче-

ское, театральное и раннего общего эсте-
тического развития.

В 2001 году сюда пришла Ольга Леони-
довна Русанова, которая стала обучать де-
тей игре на самых разных инструментах, 
в том числе умению овладеть ещё и са-
мым совершенным из всех музыкальных 
инструментов – собственным голосом.

Её детище, камерный хор «Ассоль», – 
лауреат областных и всероссийских кон-
курсов-фестивалей хоровых коллективов. 
Успехи хора «Ассоль» во многом объясня-
ются тем, что у её руководителя есть ещё 
и «Надежда»  – хор средних классов, где 
растёт новая смена.

Меняются составы «Ассоли» и «На-
дежды», но при этом из года в год ста-
новится всё выше их исполнительский 
уровень; растёт и численность коллекти-
вов. Это со всей очевидностью в очеред-
ной раз показал состоявшийся недавно 
отчётный концерт хоровых коллективов 
школы искусств.

Среди воспитанниц Русановой – не-
сколько девочек, приехавших со своими 

семьями из Донбасса, в их числе сразу 
четверо – из города Снежное: они вместе 
занимались в снежнянской музыкальной 
школе, а в начале нынешнего учебного 
года, к своему удивлению, встретились у 
Ольги Леонидовны.

Пушки в Донбассе когда-нибудь 
умолкнут, и снова запоют музы – Ольга 
Русанова в это свою лепту вносит уже 
сегодня.

В отчётном концерте приняли уча-
стие камерный хор «Ассоль», хор «На-
дежда» и сводный хор. В проведении 
концерта Ольге Русановой помогли её 
коллеги  – преподаватель ДШИ концерт-
мейстер Елена Назарова и конферансье 
Тамара Иванова.

Антон Сахновский 
Фото автора

Камерный хор «Ассоль»

Искусство педагога, или Чтобы звучала музыка
В ту минуту, когда юная скрипачка Лиза Кораблёва на-

чала смычком выводить на струнах скрипки элегическую 
мелодию «Ната-вальса» Петра Ильича Чайковского, прои-
зошло чудо: соприкоснулись эпохи 19-го века и нынешнего 
времени. Происходила эта встреча в концертном зале мемо-
риального здания Дома Чайковских, где в конце 19-го века 
жил Ипполит Ильич Чайковский – старший брат гениаль-
ного композитора. Сюда же трижды приезжал Пётр Ильич.

Звуки скрипки навевали обра-
зы ушедших времён – столетней, 
стопятидесятилетней давности. 
Воображение рисовало большую 
залу, вальсирующие пары, задум-
чивое лицо Натальи Пушкиной. 
И так же галантно, как в те далёкие 

времена, по окончании выступле-
ния Лизе Кораблёвой преподнёс 
букет цветов семилетний начина-
ющий скрипач Саша Щеглов.

Конечно, все каноны кон-
цертного действа репетируются 
заранее. Воспитанием юных му-

зыкантов уже несколько деся-
тилетий занимается любимый 
ими преподаватель Анна Оси-
повна Фоменко. С нею активно 
сотрудничает концертмейстер  – 
пианистка Анна Грантовна Му-
радова. В подготовленной ими 
программе концерта, состояв-
шегося в марте – произведения 
композиторов, чьё творчество 
пережило века. Ансамбль из де-
сяти учащихся, маленьких и 
уже почти взрослых, как Софья 
Ашихман, с проникновенным 
чувством исполняют «Арию» Ге-
орга Фридриха Генделя, интона-

ционно схожую с чарующе пре-
красной мелодией «Аве, Мария».

Весь концерт, состоящий из 
десяти произведений, по време-
ни продолжался недолго – около 
пятидесяти минут. Впечатление, 
произведённое выступлением 
отлично подготовленных учени-
ков, было настолько ярким, что 
и слушатели, и исполнители не 
спешили расходиться.

В беседе с Анной Осиповной 
мы узнали, что на следующий 
день две ученицы должны были 
участвовать в городском конкур-
се «Скрипка Кэролайн».

Позже мы узнали, что его ла-
уреатом стала Софья Ашихман, а 
Лиза Кораблёва получила номи-
нацию «Дипломант».

К такому яркому финалу 
приходят те, кто не расстаётся 
со скрипкой, постоянно концер-
тирует, развивая своё искусство 
игры. Ученики Анны Осиповны 
принимают участие в концертах 
композиторов Ростова-на-Дону в 
концертном зале «Приморский» 
(бывший «Дворец завода им. Ди-
митрова»).

Наталья Михайлова
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Качественный сервис – двигатель продаж
Деловой завтрак

Наша газета уже не первый раз пишет о деловых за-
втраках, организованных директором консалтинговой 
компании «Советник», депутатом городской Думы Еленой 
Сиротой. Проходят они обычно в гостинице «Темиринда». 
Начало этой традиции было положено в конце 2010 года. За 
пять лет существования такого необычного формата обще-
ния деловых людей количество завтраков подбирается уже 
к цифре 90! Мне довелось «отзавтракать» на предъюбилей-
ных – 88-м и 89-м. Главная цель участия в подобных встре-
чах – «подпитаться», не столько в прямом смысле – чай, 
кофе и другие… отечественные продукты – сколько в пере-
носном – идеями, опытом, ноу-хау… При этом полностью 
игнорируется заповедь: когда я ем, я глух и нем. Всё нао-
борот. От участников делового завтрака требуется слушать, 
говорить, задавать вопросы, спорить.

На последних двух встречах 
обсуждались близкие по сути 
темы: «Организация работы с 
персоналом в торговых пред-
приятиях» и «Качественный 
сервис – двигатель продаж». За 
столами – собственники ком-
паний и управляющие, руко-
водители служб предприятий 
и сетей розничной торговли, 
индивидуальные предприни-
матели, представители прессы. 
Модератор деловых завтраков – 
Елена Сирота. Бизнес-консуль-
тантом при обсуждении первой 
темы была приглашена Татьяна 
Пилипко  – учредитель фирмы 
«Консалтинговая компания Та-
тьяны Пилипко». В роли спи-
кера и модератора делового за-
втрака по второй теме выступал 
Евгений Долматов – эксперт, 
психолог.

Первый бизнес-консультант 
начала с вопросов к аудитории:

– Кто и как управляет пер-
соналом? Что у вас есть такого, 
чего нет у других? Что вы хотите 
узнать в ходе сегодняшнего за-
втрака?

Мария Данкина – админи-
стратор ООО «Астор-Плаза». 
В  подобных встречах участвует 
впервые. В своей работе с персо-
налом главным считает умение 
слушать и понимать каждого ра-
ботника:

– Важно знать, чего хочет до-
стичь человек на этом рабочем 
месте.

Владимир Баранов – инди-
видуальный предприниматель, 
занимается строительным биз-
несом:

– Стараюсь привлекать пер-
сонал к развивающим тренин-
гам, которые проводит в том 
числе и моя жена. Это нужно для 
того, чтобы люди развивались 
не только как специалисты, но и 
как личности.

У Виталия Зиньковского – 
фирма по ремонту всех видов мо-
бильных устройств. Ему кризис не 
помеха в развитии бизнеса. Вита-
лий считает, что уловил психоло-
гию людей: поскольку техника до-
рожает, многие не идут покупать 
новую, а охотно ремонтируют ста-
рую. Но на сегодняшний деловой 
завтрак его побудила прийти воз-
никшая вдруг проблема с кадрами.

– Как  и чем их удерживать? – 
задаёт вопрос предприниматель 
консультанту и своим коллегам.

– Приманка должна нравить-
ся рыбке, а не рыбаку, – мудро за-
мечает Татьяна Пилипко. И, даль-
ше развивая эту мысль, приводит 
примеры из своей практики.

Виталий Новожилов – соб-
ственник сети салонов сотовой 
связи. Занимается этой деятель-
ностью с 2002 года. Кризис?

– А мы ищем варианты его 
обхода. Наш девиз: быть на шаг 
впереди конкурентов. Если оста-
новился – уже отстал. И персо-
нал это знает и делает всё, что-
бы человек, пришедший первый 
раз в наш салон, уже никогда его 
не покидал.

Бизнес-консультант подтвер-
ждает: в работе с персоналом 
мелочей нет. Важно всё: от ор-
ганизации системы подбора, 
обучения и контроля качества 
работы до стиля общения с со-
трудниками.

– Не называйте обслужива-
ющий персонал «девочками» 
и «мальчиками». Иначе этот 
статус останется с ними надол-
го. И  отношение покупателей 
к ним будет таким же. Можете 
обратиться «коллеги» либо по 
имени-отчеству. Ведь не зря го-
ворят, как корабль назовёшь, так 
он и поплывёт.

А какова практика подготов-
ки персонала у «хозяйки» дело-
вых завтраков – руководителя 
ООО «Советник»?

– Мы часто берём студентов 
на стажировку, учим их, а после 
окончания вузов они, как прави-
ло, возвращаются к нам, – гово-
рит Елена Валерьевна.

– Для консалтингового бизне-
са это классика, – одобрительно 
резюмирует Татьяна. – И, кстати, 
я не отделяю маркетинг от управ-
ления персоналом, – вбрасывает 
бизнес-консультант новую тему 

для обсуждения. – Можно банне-
рами 3х6 метров обернуть весь 
Таганрог, зазывая покупателей 
в торговый центр. Но если, пере-
ступив порог заведения, покупа-
тель столкнётся с равнодушием, 
грубостью либо некачественным 
товаром – деньги на рекламу по-
трачены впустую. А каковы бу-
дут ваши действия, если, приме-
ряя дорогое бельё или кофточку, 
покупательница испачкает их 
косметикой? Совет консуль-
танта: сделать вид, что ничего 
страшного не произошло. Не 
согласны? Вопрос спорный? Воз-
можно.

Неоднозначную реакцию 
участников делового завтрака 
вызвали формулировки типа 
«…бизнес имеет успех, когда он 
приносит пользу (не прибыль, а 
именно пользу). Цель бизнеса  – 
производить… клиентов. Если 
вы будете производить прибыль, 
бизнес проживёт недолго, а если 
клиентов, то прибыль будете по-
лучать постоянно. Руководитель 
ТД «ИванКа» Сергей Великотский 
категорически возражал, назы-
вая термин «польза» размытым, 
неконкретным, неправильным. 
А предприниматель Наталья Ба-
ранова после завтрака заметила:

– Главная мысль, которую 
я почерпнула сегодня: самый 
лучший маркетинг – человече-
ские отношения. Забота друг о 
друге. Когда нам внушали, что 
самое главное в бизнесе – день-

ги, я считаю, это было большой 
ошибкой, трагедией и дивер-
сией для нашей страны. Люди 
охотно заплатят тому, кто о них 
позаботится, поможет сделать 
жизнь легче и комфортнее.

Активно обсуждалась и вто-
рая тема: «Качественный сер-
вис – двигатель продаж». Евгений 
Долматов стремился вооружить 
участников завтрака знаниями и 
практическим инструментарием, 
влияющими на повышение каче-
ства работы в сфере обслужива-
ния и розничных продаж, расска-
зывал о стандартах обслуживания 
и «подводных камнях» в россий-
ском бизнесе. Однако некото-
рые предприниматели – Ольга 
Евстратьева (кафе Фрекен Бок), 
Эдвард Леонян (сеть магазинов 
«Аида») и другие горячо отстаи-
вали своё видение проблемы, ос-
новываясь на собственном опыте 
и реалиях сегодняшнего дня.

– Всем нам хочется, чтобы в 
каждой точке сферы услуг нас 
встречали доброжелательные 
продавцы, оказывались каче-
ственные услуги. Поэтому мы 
приглашаем на наши деловые 
завтраки предпринимателей, 
у которых торговые сети, сфе-
ра услуг в разных отраслях. Чем 
больше руководитель обучается, 
тем быстрее складывается ка-
чественный сервис в бизнесе, – 
уверена Елена Сирота.

Елена Чехова

Таганроженка поборется за титул «Мисс Россия 2015»
В настоящее время в Москве проводится главный наци-

ональный конкурс среди красавиц страны – «Мисс Россия 
2015». Одна из пятидесяти прекрасных девушек, вступив-
ших в борьбу за титул – таганроженка Елизавета Матвеева.

Только одна из участниц 
будет удостоена главного при-
за – возможности представлять 
нашу страну на международных 
конкурсах «Мисс Мира» и «Мисс 
Вселенная», а также получит кар-
ту номиналом 3 000 000 рублей 
от банка «Русский Стандарт», ав-
томобиль Hyundai Solaris и мно-
го других призов.

Елизавета Матвеева – девуш-
ка с великолепными внешни-
ми данными, ярко выраженной 
индивидуальностью, добрым 
сердцем, и, несомненно, она по 
праву достойна представлять 
Таганрог. Конкурсантке 19 лет, 
в настоящее время она являет-
ся студенткой РГСУ. Девушка с 
15 лет в модельном бизнесе, не-
обычайно мобильна, любит уз-
навать мир во всём его многооб-
разии, много путешествует. Лиза 
участвовала в зарубежных фото-
сессиях и показах: в Германии, 
Италии, Турции, Швейцарии и 

Испании. Увлекается музыкой 
и вокалом. Главной ценностью 
в жизни считает любовь. Семья 
Матвеевых гордится ею, многие 
восхищаются красотой девуш-
ки, её целеустремлённостью. 
Многим интересен её успех. Мы 
надеемся, что Лиза успешно 
представит любимый ею и жи-
телями город Таганрог. Участие 
в подобном конкурсе уже вы-
водит девушку в ранг супермо-
делей. Чтобы пройти в финал, 
Елизавете необходимо пройти 
в топ-20: десять девушек вы-
берут интернет-пользователи, 
десять  – строгое жюри. Любой 
таганрожец может поддержать 
девушку, отдав свой голос на 
сайтах missrussia.ru и woman.ru 
совершенно бесплатно. Голосо-
вание продлится до 10 апреля.

Конкурс красоты «Мисс Рос-
сия» – не только большое радост-
ное событие в жизни девушки, но 
и испытание. Безусловно, на Лизе 

лежит огромная ответствен-
ность, и каждый день расписан 
по минутам. Автору этого мате-
риала удалось пообщаться с ди-
ректором модельного агентства 
«Успех» Серафимой Оридничен-
ко, которая помогла Лизе рас-
крыться и поверить в свои силы.

– Помните ли вы день, когда 
Лиза впервые пришла к вам в 
агентство? Сразу ли удалось рас-
смотреть в ней потенциал?

– Конечно, помню. Лиза при-
шла в наше модельное агентство 
в 15 лет скромной и совсем юной 
девочкой с очаровательной 
улыбкой. Обычно мы сразу заме-
чаем перспективных девушек, 
Лиза не была исключением. Но 
быть просто красивой и высокой 
недостаточно. Нужно постоянно 
работать над собой: занимать-
ся дефиле, учиться позировать 
перед фото- и видеокамерой, 
совершенствовать английский 
язык, изучать основы этикета и 
театрального мастерства...

– Почему, по вашему мне-
нию, именно Лиза заслужила 
возможность представлять наш 
город?

– Лиза несомненно обладает 
естественной природной красо-
той. Но помимо этого она много 
трудилась. Её выбрали из 60 000 
претенденток со всей страны. 
Этим уже можно гордиться.

– Делится ли Лиза впечатле-
ниями о конкурсе? Какие они?

– Лиза очень переживает, ведь 
это большая ответственность. 
Чем ближе день финального кон-
курса, тем волнительнее прохо-

дит подготовка. Каждодневные 
репетиции, фотосессии, участие 
в Московской Неделе Моды... Всё 
это не даёт Лизе расслабиться.

– Какие перспективы откры-
ваются перед участницей на се-
годняшний день?

– Наша основная цель – по-
беда. Мы пока не акцентируем 
внимание на перспективах, а 
просто идём в одном направ-
лении. Делаем всё, чтобы Лиза 
прославила родной Таганрог.

– Как вы и агентство поддер-
живаете Лизу на конкурсе?

– Мы постоянно переписы-
ваемся и созваниваемся, под-
держиваем Лизу, даём советы и 
настраиваем только на победу! 
Нам очень нужна поддержка 
таганрожцев! Ведь девушка из 
Таганрога впервые на «Мисс Рос-
сия»! Каждый голос имеет значе-
ние. Если Лиза войдёт в десятку 
участниц, набравших наиболь-
шее количество голосов на сайте 
missrussia.ru, то она гарантиро-
ванно попадёт в Топ-20 на фина-
ле 18 апреля в прямом эфире.

Юлия Мирошникова
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Первый хакатон IT-столицы Юга России
В Таганроге, на базе ИТА ЮФУ, впервые в истории нашего города состоялся хакатон  

(англ. hackathon, от hack – взлом и marathon – марафон)
В зимнем саду ИТА ЮФУ (Инже-

нерно-технологической академии 
Южного федерального университе-
та – бывшего ТРТИ) собрались вме-
сте реальные представители новой 
генерации российской и мировой 
интеллектуальной элиты. Здесь 
был проведён 48-часовой интел-
лектуальный марафон, на финиш 
которого участники соревнований 
выходили с готовым программным 
продуктом.

– Хакатон даёт своим участникам 
возможность реализации сразу двух по-
требностей, – делится с нами главный ор-
ганизатор состоявшегося мероприятия, 
научный сотрудник ИКТИБ (Института 
компьютерных наук и информационной 
безопасности ИТА ЮФУ) Артём Попов. – 
Одна – потребность в общении в сообще-
стве технарей: много людей на этом ме-
роприятии познакомились друг с другом, 
рассказали о тех технологиях, которы-
ми они владеют. Другая – потребность в 
творческом самовыражении. На хакатоне 
создание своего продукта – не что иное, 
как процесс технического творчества. 
Здорово, что у нас получилось это про-
вести. Я думаю, мы дали отличный старт 
по созданию серии хакатонов с хорошим 
брендом Cyber Garden («Киберсад», если 
перевести на русский).

Участие в первом таганрогском хака-
тоне приняли 120 человек. Часть из них 
образовала 12 команд (числом до пяти 
человек в каждой); остальные просто 
общались и вращались в творческой ат-
мосфере.

Победителями стали Артём Дегтярёв, 
Карина Храпская, Игорь Тетеревлев и Ев-
гений Петренко. Их команда Trash Tracker 
поставила перед собою цель внести свой 
вклад в борьбу за чистые улицы в городах 
России. Ребята создали мобильное при-
ложение, которое показывает ближайшие 
урны, а также даёт возможность фикси-

ровать скопление мусора на городских 
улицах. В результате формируется карта 
с «горячими точками», и после этого ста-
новится понятно, где необходимо уста-
новить пункты по сбору мусора (урны, 
контейнеры), а где чаще убирать. Вся эта 
информация моментально предоставля-
ется городским властям, которые будут 
принимать решение: оставить всё как 
есть или сделать город чище.

Хакатоны могут способствовать ре-
шению многих проблем современного 
общества.

Один из членов жюри, выпускник 
ТРТУ, основатель таганрогской иннова-
ционной компании ООО «Системы Ин-
диго», руководитель IT-отдела Торгового 
дома ARIZ (Москва) Дмитрий Голубчиков 
поделился с нами своей тревогой:

– Нынешние студенты намного пас-
сивнее прежних. Конечно, им тяжело: 

техника и технологии развиваются на-
столько быстро, что даже институтские 
преподаватели в чём-то отстают. Но всё, 
что необходимо для получения знаний, 
у студентов здесь есть: отличная библи-
отека, доступ к Интернету. Я здесь препо-
давал шесть лет. И всегда говорил студен-
там: «Если что-то интересует – придите, 
спросите. Если я чего-то не знаю – я знаю 
того, кто знает». Это – сообщество, вза-
имодействие внутри сообщества. Для 
профессионального роста, для саморе-
ализации у каждого есть возможности. 
Вопрос – в том, хочешь или не хочешь. 
Но народ не хочет искать в Интернете ни 
знания, ни сообщество. Ко мне на прак-
тику приходят студенты. Я готов брать их 
на работу, достойно платить. Но они сами 
не хотят, сидят, спят: «Мы не можем, у нас 
не получается…» Многие не могут прео-
долеть порог нехватки знаний: боятся, не 

хотят, у каждого – свои причины. Кто-то 
готов остаться на том уровне развития, на 
котором он есть, чтобы не вгонять себя в 
депрессию, в то состояние, когда ты муча-
ешься из-за того, что чего-то не знаешь и 
не понимаешь…

Другой участник хакатона из числа 
представителей старшего поколения  – 
предприниматель Владимир Носовский – 
добавил:

– Советское инженерное образование 
даже американцами признавалось луч-
шим в мире. Какой-то задел с тех времён 
остаётся. Но сейчас нам, чтобы продви-
нуться и снова оказаться впереди пла-
неты всей, с моей точки зрения, нужно 
улучшать образование – не равняться на 
другие страны, а, исходя из нашего мен-
талитета, создавать своё. Чтобы люди не 
ради «корочки» учились. Чтобы дипло-
мированные инженеры не работали про-
давцами.

Многим кажется, что нынешние сту-
денты находятся в спящем режиме. Воз-
можно, так оно и есть. С другой стороны, 
ведь и куколка производит впечатление 
засохшей гусеницы. Очевидно, хакатоны 
ускорят естественные процессы пробуж-
дения молодёжи, её интеллектуального, 
творческого прорыва.

Первый блин оказался вовсе не ко-
мом. Конечно же, не всё на первом таган-
рогском хакатоне было идеально. Но это 
говорит лишь о том, что последующие 
будут лучше.

Антон СЛОВАКОВ 
Фото автора

На фото (слева направо): Александр 
Яковлев, Евгений Кириленко, Максим Мар-
тынов и Алексей Мерзляков. Эта четвёрка 
таганрогских парней создала на хакатоне 
компьютерную игру «4 элемента», что-
бы… подарить её людям: хакатон – акция 
некоммерческая.

УЮТНЫЙ ДОМ

Тепло зимой, прохладно летом!
Продолжение.  

Начало в №№11-12 (43-44)

Андрей Дмитриев, ведущий 
инженер «Юг-Теплоизол»:

– В прошлой статье мы рассматривали 
современные утеплительные материалы 
и пришли к выводу, что эффективными 
утеплителями являются пенополиуретан 
и пеноизол.

Сегодня мы остановимся на них под-
робнее. Начнём с пенополиуретана (со-
кращенно ППУ). Существует два типа 
напыления – жёсткий ППУ и лёгкий ППУ. 
Сейчас мы разберём, в чём здесь разница 
и какой из них наиболее целесообразно 
применять в том или ином случае.

Лёгкий ППУ – это материал с откры-
той пористой структурой и более низким 
коэффициентом плотности – 8-10кг/м3. 
Его целесообразно применять для те-
плозвукоизоляции внутри помещений.

Жёсткий ППУ (коэффициент плотно-
сти 35-40 кг/м3) является превосходным 
гидроизоляционным, а следовательно, 
и антикоррозийным барьером. Благода-
ря этому он незаменим при утеплении 
кровли и чердачных помещений, ман-
сард и балконов, металлоконструкций и 
технологических ёмкостей.

Также жёсткий ППУ обладает высоким 
коэффициентом огнестойкости. Даже под 
воздействием температуры 150-170ºС он 
не деформируется, поэтому его использу-
ют для изоляции котельных, теплотрасс 
и дымоходов. В случае пожара жёсткий 
ППУ не будет гореть и выделять токсич-
ные вещества.

Исходя из всего вышесказанного, 
можно сделать вывод. Область примене-
ния мягкого ППУ с открытой пористой 
структурой ограничена его невысокой 
механической стойкостью и подвержен-
ностью проникновению влаги.

Жёсткий ППУ с закрытыми порами 
можно использовать абсолютно для лю-
бых поверхностей как снаружи, так и 
внутри помещений. Это гораздо более 
эффективный способ теплоизоляции вне 
зависимости от области его применения.

Тепла и уюта вашему дому!

В следующей статье мы рассмотрим 
свойства и область применения  

такого эффективного утеплителя  
как пеноизол.

НОУ-ХАУ

ЭФФЕКТИВНОЕ УТЕПЛЕНИЕ
Телефоны специалистов: 

8-951-510-10-17
8-906-186-90-61

Участник выставки Экспо-Таганрог 2015
Современные технологии утепления

• Песок  • Щебень  • Цемент
• Перегной
• Керамзит

Вывоз грунта
• Бутовый камень
• Кирпич
8-903-432-77-65

В мешках 

и навалом
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ОТОВСЮДУ ОБО ВСЁМ

По горизонтали:
1.  Яркая представительница милицейской крыши. 

6.  Наипримитивнейшая плотина. 10.  В древнерусском 
языке слово «облый» имело значение «круглый», а назо-
вите живое существо, которое называли круглым. 11. По-
ездка с пересадками. 12.  Маленький варёный пирожок с 
творогом. 13. Купринская девушка-колдунья. 14. Инстру-
мент, с помощью которого Рамон Меркадер убил Льва 
Троцкого. 15. Пассажирское место лакея. 16. Лагерь совет-
ской пионерии. 17.  Старый дед в звуковом оформлении. 
21. В каком городе размещена штаб-квартира фирмы «Ко-
ка-кола»? 25. «Показуха», ставшая видом массового искус-
ства. 27. Столярный инструмент – «ковырялочка». 28. Имя 
президента Рузвельта. 29.  Она делает железо трухлявым. 
31. Как назывался документ, в котором лютеранские кня-
зья отвергли указ императора Карла об исключении уче-
ния Лютера? 35. Посуда для приготовления дичи. 39. Пояс, 
надетый на бочку. 40.  Эффектная концовка подписи. 
41. Гол, забитый в свои ворота. 42. Рождественский Санта. 
43. Украшение на потолке. 44. Там царевна тужит, а бурый 
волк ей верно служит. 45. Костюм, не стесняющий движе-
ния гимнаста. 46.  Шумная американская знаменитость. 
47. Что такое помадка?

По вертикали:
1.  Бабочка, ставшая символом беззаботной жизни. 

2. Отборные войска. 3. Как называли небольшие больни-
цы, возникающие в средние века по всей Европе в честь 
известного расслабленного нищего? 4.  Магистраль, где 
можно дать газу. 5. ООО или ОАО. 6. Повод к драке (разг.). 
7.  Птица, несущая мелкие деликатесные яйца. 8.  Имя 
Черчилля. 9. Окрестности Северного полюса. 18. Учитель 
красноречия из Древней Греции. 19.  Была бы шея, а он 
найдется. 20. Что можно приготовить даже из очень пло-
хого вина? 22. В старой Руси – улучшенная грунтовая до-
рога. 23. Человек строгого образа жизни, отказавшийся от 
всех благ. 24. Родной остров Марлона Брандо. 25. Тело для 
тела девушки Пикассо. 26. Столица Башкирии. 30. «Голос» 
ручейка. 31. Этот пластик на основе полиуретана частень-
ко подкладывают в диваны. 32.  Слой пудры на булочке. 
33. Посиневшая малина. 34. Пьеса для клавишных инстру-
ментов с виртуозными пассажами. 35. Площадь под дачу. 
36. Увлечённый парусным спортом. 37. Наряд для будуара. 
38. Какой продукт питания измеряется палками?

По горизонтали:
 1. Мигалка. 6. Запруда. 10. Вобла. 11. Транзит. 

12. Вареник. 13. Олеся. 14. Ледоруб. 15. Запят-
ки. 16. Артек. 17. Кряхтун. 21. Атланта. 25. Шоу. 
27. Стамеска. 28. Франклин. 29. Ржа. 31. Протест. 
35. Утятник. 39. Обруч. 40. Росчерк. 41. Автогол. 
42. Клаус. 43. Лепнина. 44. Темница. 45. Трико. 
46. Ниагара. 47. Конфета.

По вертикали:
 1. Мотылек. 2. Гвардия. 3. Лазарет. 4. Авто-

бан. 5. Общество. 6. Завязка. 7. Перепел. 8. Уин-
стон. 9. Арктика. 18. Ритор. 19. Хомут. 20. Ук-
сус. 22. Тракт. 23. Аскет. 24. Таити. 25. Шар. 
26. Уфа. 30. Журчание. 31. Поролон. 32. Обсып-
ка. 33. Ежевика. 34. Токката. 35. Участок. 36. Ях-
тсмен. 37. Неглиже. 38. Колбаса.ОТВЕТЫ:

ШПАРГАЛКА АБИТУРИЕНТУ

Образование: новые 
формы работы с 

молодёжью
В таганрогском Дворце молодёжи в рамках регионального проекта 

«Начни с себя» состоялся семинар для руководителей учебных заведений и 
библиотекарей города по вопросам здорового образа жизни.

Темой для разговора стал поиск от-
вета на вопросы: реально ли педагогам 
противостоять негативному влиянию 
массовой культуры, в чём заключается 
суть приёмов работы с молодёжью по 
формированию у неё ценностей культу-
ры здорового образа жизни, бывает ли 
«культура пития» и т.д.

Эксперт образовательной программы 
из Ростова-на-Дону, старший преподава-
тель кафедры «Исторических наук и по-
литологии» РГЭУ (РИНХ) Елена Шуякова, 
используя как собственные аргументы, 
так и научно-популярные фильмы, до-
казала участникам встречи, что лучшим 
способом убедить молодёжь вести здоро-
вый образ жизни является личный при-
мер учителя.

– Какие знания даём – такие ценности 
и развиваем у молодёжи. Рассказываем о 
негативных примерах – получим такой 
же негатив. Даём позитив – значит, об-
ратно получим позитив, – считает лектор.

Говоря о культурно-историческом 
наследии нашего народа, Елена Шуякова 
развенчала миф о глубоких корнях и тра-
дициях алкоголизации русского народа, 
приведя достоверные исторические фак-
ты, а также статистические данные о по-
зитивном влиянии запрета алкоголя на 
экономику страны и её демографию.

В целом состоялся полезный кон-
структивный диалог, итогом которого 
наверняка станут новые формы работы с 
подрастающим поколением.

tagancity.ru

Разместить 
информацию  

в рубрике

ГИБДД ИНФОРМИРУЕТ
6.04.2015г. в городе зарегистриро-

вано 17 ДТП, в которых пострадало три 
человека. Два водителя были выявле-
ны за управлением автомобиля в не-
трезвом состоянии.

06.04.2015 в 7.50 на улице Бакин-
ской, возле дома 64, водитель 1975 г.р., 
управляя автомашиной Mercedes-Benz, 
не выбрал безопасную дистанцию и 
допустил столкновение с автомашиной 
Hyundai Accent. В результате ДТП в БСМП госпитализированы водитель автома-
шины Mercedes-Benz, а также водитель и пассажир автомашины Hyundai Accent.

Помогите розыску!
В период времени с 05.04.15 по 06.04.15 от дома по пер. 1-й Новый, 16/6 со-

вершена кража автомашины Toyota Camry Е 219 ЕС/161 2006 г.в. серого цвета.
06.04.15 от дома 353/5 по ул. Чехова совершена кража автомашины ГАЗ-2752 

Х 395 ВВ/197 2010 г.в. золотистого цвета.
Просьба очевидцев позвонить по телефонам: 02, 632-131, 632-137.
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Плавательный  
бассейн «Прибой»

Любой сеанс – 100 рублей!
ул. Б. Бульварная, 13. Тел. 39-01-95

Шарфы, сумки, кошельки, ремни,  
аксессуары для волос, эксклюзивные украшения
ТЦ «Андреевский» (ул. Петровская, 89-Б),  
ТЦ «Мармелад» (площадь Мира, 7)

УСЛУГИ АССОЦИАЦИИ ЖУРНАЛИСТОВ:
– Написание книг об истории фабрик 

и заводов, мемуаров.
– Издание книг от одного экземпляра.
– Все виды переплётов.
– Распечатка многоцветной продук-

ции.
– Ламинирование.

– Производство бланочной продук-
ции.

– Изготовление штампов и печатей.
– Редактирование текстов.
– Ксерокопирование.
– Консультации начинающим писа-

телям и поэтам.
Наш адрес: пер. Глушко, 32. Заказать очерк, статью: тел. 612-286

Дорогие таганрожцы!
Сердечно поздравляю вас со  

Светлым Христовым Воскресением!
Пасха – это светлый и радостный праздник добра, 

человеколюбия, милосердия и сострадания.
От души желаю всем вам доброго здоровья, 

семейного тепла и душевного комфорта!

Христос Воскрес!
Депутат Городской Думы г. Таганрога по округу №7 Виктор Гревцев

Эстетическая хирургия

Детская многопрофильная больница (ул. Ломакина, 57)
Консультация ежедневно с 13.00 до 15.00.

 ЖЕЛЧЕКАМЕННЫЕ БОЛЕЗНЬ (ХРОНИЧЕСКИЙ ХОЛЕЦИСТИТ)

 ГРЫЖИ (ПАХОВЫЕ, ПУПОЧНЫЕ, ПОСЛЕОПЕРАЦИОННЫЕ)

 УЗЛОВОЙ ЗОБ

 ВАРИКОЗНОЕ РАСШИРЕНИЕ ВЕН НИЖНИХ КОНЕЧНОСТЕЙ

 ПРОКТОЛОГИЯ (ХРОНИЧЕСКИЙ ГЕМОРРОЙ, АНАЛЬНАЯ ТРЕЩИНА И Т.Д.)
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36-58-57
с 9.00 до 19.00

РЕКЛАМА


